

# EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 48 minutos, y se pone á las 5 horas y 56 minutos.

## FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Tecla, virgen y mártir, en Iconio en Licaonia.

San Lino, papa y mártir, en Roma.

La conmemoracion de san Sosto, diácono de Misena, en Campania.

San Paterno, obispo y mártir, en la diócesis de Constanza.

Las santas mujeres Xantipa y Polixena, discipulas de los Apóstoles, en Roma.

**CULTOS.**—Mañana *mártir*.—En la Merced continuarán las Cuarenta Horas: exposicion á las seis, y á las diez tercia y la misa mayor, despues de la cual concluirá la novena. Por la tarde, á las tres y media, vísperas y completas; á las cinco maitines solemnes y laudes, y luego la reserva.

En Montesion, á las siete y media, al tiempo de una misa se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

**CORTE DE MARIA.**—En las Miñonas, á la Virgen de la Soledad.

## CORREO DEL SÁBADO.

### GENERALES Y CORONELES.

Cumpliendo una Real orden del Ministerio de la Guerra, el teniente de Carabineros D. José Milans, acaba de publicar el escalafon del Estado Mayor general del Ejército y escalas de los coroneles de las armas, cuerpos é institutos en 1.º de Agosto de este año.

Este trabajo, como el publicado en años anteriores, contiene ademas noticias muy interesantes para todo el que viste el uniforme militar, como son la ley de Estado Mayor general, las de ascensos, retiros y viudedades, y las disposiciones referentes á auxilios de marcha, ayudantes de campo, casamientos, ceses, condecoraciones, asistentes, cuarto militar de S. M., dimisiones, representantes en Cortes, escoltas, gratificaciones, habilitados, indemnizaciones, inválidos, licencias, mandos, destinos, pensiones, resentaciones, remontas, asistencia facultativa, resarimientos, sueldos y otros.

Ademas de los Reyes D. Alfonso XIII y D. Francisco de Asis, figuran en el escalafon los siguientes Generales:

#### Escala activa

Capitanes generales, 5 (sobra uno).  
Tenientes generales, 43 (sobran tres).  
Generales de division, 60 (los de plantilla).  
Id. de brigada, 160 (id.).

#### Escala de reserva

Tenientes generales, 16.  
Generales de division, 42.  
Id. de brigada, 154.  
Brigadieres retirados, 5.

En las escalas de coroneles se publican las respectivas de cada arma ó cuerpo con los coroneles personales que existen en cada uno de ellos, terminando con escala general de todos los coroneles de ejército, colocados por riguroso orden de antigüedad.

Hé aquí el resumen:

	Coroneles
Infantería	267
Caballería	76
Artillería	60 (5 personales)
Ingenieros	34 (2 personales)
Estado Mayor	30 (8 personales)
Alabarderos	4
Carabineros	11
Guardia civil	18 (2 personales)
R. M. de Plaza	3
<b>Total</b>	<b>503</b>

El coronel más antiguo de todo el ejército, según este escalafon, pertenece al cuerpo de artillería, y tiene su empleo desde el mes de Septiembre de 1868, y le sigue otro de ingenieros, de Octubre del 69.

Los mas antiguos de las demas armas ó cuerpos datan: el de infantería, de Diciembre del 70; el de Estado Mayor, de Agosto del 72; el de la Guardia civil, de Febrero del 73; el de caballería, de Noviembre del 73; el de Alabarderos, de Junio del 77; el de Carabineros, de Enero del 78, y el de Estado Mayor de Plazas, de la misma fecha.

El ministro de Hacienda acaba de declarar que se conceptúe el regreso de los efectos de la Exposicion Flotante, dentro del plazo de un año, que se concedió por Real orden de 18 de Mayo de 1890, y que se aplique á los objetos devueltos de aquella y pendientes de despacho en esta aduana, la franquicia prevenida por la legislacion vigente.

Próximamente se comunicará esta resolucion á las Administraciones de Barcelona, Valencia y otros puntos para que los expositores puedan retirar los objetos embarcados.

— Un detalle que pone dolorosamente de relieve la miseria que reina entre las clases jornaleras del campo.

Las numerosas caravanas, digámoslo así, de vendimiadores que procedentes del Bajo Aragon, de las riberas del Ebro y del Maestrazgo, todos los años, en la época presente, invaden nuestra provincia, para dedicarse á las rudas tareas de la vendimia, aliviaban su suerte durante la temporada ahorrando cuanto podían del producto de su trabajo.

Aquellos de los trabajadores que traían caballería consigo, ganaban por término medio, incluyendo el alquiler de aquella, de siete á nueve pesetas diarias.

Este año, arriero y caballería son alquilados por cuatro pesetas y aun á este exiguo precio son muchos, muchísimos, los que no encuentran trabajo.

En la villa de Catllar, uno de los últimos días de la pasada semana, tuvieron que pernoctar en la plaza pública hambrientos casi y rendidos de fatiga á consecuencia de las penosas y largas jornadas, más de sesenta arrieros faltos de trabajo.

¡Pobre gente!

— Se ha mandado á los jefes de los departamentos de Ferrol y Cartagena la real orden para que sin demora vayan á Madrid á emitir su opinion acerca del submarino *Peral*.

— En breve se anunciará la convocatoria para cubrir las plazas que hay vacantes en el cuerpo de Topógrafos.

Parece que empezarán los exámenes con los opositores á las plazas de oficiales del referido cuerpo, y seguirán con los que lo soliciten las de topógrafos.

— Cortamos de *La Verdad*, de Castellon:

«La circular que el señor gobernador civil de esta provincia publicó contra la blasfemia, está dando resultados que demuestran que no son letra muerta ni papel mojado las órdenes que circula.

El día 30 de Agosto se impuso una multa de 50 pesetas á Alejandro Batalla y Martí, vecino de Onda; y el 10 del actual, tambien se impuso una multa de 50 pesetas á Vicente Barceló y Pavia, de Alcalá de Chisvert.

Todas las personas sensatas y bien educadas no podrán menos de aplaudir el celo de nuestro digno gobernador que así demuestra la entereza de carácter aunque roja el infierno y brame Satán.»

— En breve se erigirá en Roma una nueva iglesia dedicada á San Joaquin, nombre bautismal del Padre Santo.

Se construirá en uno de los barrios de la ciudad en donde más se deja sentir la necesidad de atender al servicio religioso de aquellos habitantes.

Los gastos que origine la construccion de esta iglesia serán costeados por Su Santidad.

— Hé aquí el programa de la conferencia obrera que debió celebrarse el día 14 en Bruselas:

1.º Celebracion de manifestaciones el mismo día y á la misma hora en todos los centros obreros del país.

2.º Oposicion del voto popular al del censo en las elecciones legislativas.

3.º Constitucion de un Parlamento popular.

4.º Proposicion de huelga general en todos los oficios.

5.º Oposicion al pago del impuesto y de alquileres, y negarse á prestar el servicio militar.

6.º Elecciones de Ayuntamientos y Diputaciones provinciales, y compromiso de no votar otros candidatos que los partidarios del sufragio universal.

7.º Propaganda en el ejército.

8.º Creacion de grupos de propaganda del sufragio universal en el número posible de localidades, y organizacion de la propaganda.»

### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 18 (á las 8'30 mañana).

Ayer ocurrieron en Madrid 60 invasiones y 12 defunciones de viruela.

En Pozo Cañada se registraron cuatro invasiones de cólera; en Alcora tres invasiones y dos defunciones; en Toledo una y dos; en Polan una y una; en Bargas ocho y una; en Mesegar cuatro y dos, y en Puebla de Montalban cuatro invasiones.

Zaragoza 18 (á las 6'25 tarde).

Des sesiones van celebradas del juicio oral relativo á la causa que se sigue contra los supuestos autores de las siltas que se dieron al señor Cánovas.

Dichas sesiones no han ofrecido interes. Telegrafiaré el fallo del tribunal.

Aumentan los preparativos para celebrar pomposamente la fiesta del Pilar. Todos los días se reúnen los vecinos al objeto de acordar las fiestas que se celebrarán en las calles; hay gran competencia para presentarlas lujosamente adornadas. La Comision de hospedajes trabaja para que éstos resulten buenos y económicos.

Madrid 18 (á las 7'15 noche).

Calculáse que existen hoy en Madrid más de mil enfermos de la viruela.

En Valencia ocurrieron ayer 26 invasiones y 12 defunciones del cólera; en Toledo dos invasiones y ninguna defuncion, haciéndose tambien registrado invasiones en Puebla de Montalvan y Bargas.

Noticias de Melilla dicen que los cien moros de rey enviados allí para contener á las kábilas, no son soldados sino mendigos recogidos en los campos y á quienes se les ha dado fusiles de chispa, completamente inservibles y ademas carecen en absoluto de municiones.

La mayor parte de los moros son viejos decrepitos, que no se recatan de decir que se irán á sus casas á la primera ocasion.

Confírmase que los soldados españoles han sostenido algunos tiroteos con partidas de moros que se acercan á los límites en ademas hostil.

Noticias oficiales recibidas de Lisboa y Oporto dan cuenta de haber ocurrido colisiones entre el pueblo y la policia.

Noticias particulares dicen que la colision ocurrida en Lisboa ha sido sangrienta, resultando varios muertos y heridos; el pueblo pretendió asaltar la Cámara al grito de ¡Viva el movimiento nacional! ¡Abajo los traidores!

Hay allí gran excitacion y las tropas están sobre las armas.

En los centros oficiales se niega la noticia relativa á que el vapor *Nuevo Extremadura* haya embarcado en Barcelona material de artillería destinado á Melilla.

Ha terminado la huelga de panaderos en Cádiz. Coméntase desfavorablemente para el Gobierno el haberse concedido libertad en Melilla á los prisioneros del kadí Maimon; pues se dice que estos presos eran una garantía en favor de nuestra vindicacion que la hemos dejado escapar.

El cólera hace estragos á Massuah.  
Roma.—Se ha celebrado en Perusa la inaugu-



facion del monumento á Victor Manuel, habiéndola presenciado su hijo el rey Humberto y el príncipe heredero, su nieto.

El acto revistió extraordinaria solemnidad, habiendo acudido al mismo numeroso gentío.

Madrid 19 (á las 4'30 madrugada).

Telegramas extra-oficiales de Lisboa dicen que un numeroso grupo de paisanos asaltó la Cámara de los Diputados, al grito de ¡viva la república!

A pesar de que los conservadores dicen que en Portugal todo está tranquilo, se sabe que reina extraordinaria agitación y que se temen conflictos.

Barcelona 19.—El fuerte aguacero que cayó anoche en esta capital fué mayor aún, si cabe, en la provincia de Tarragona. Segun noticias oficiales que se nos han comunicado, el tren correo que salió de ésta para Valencia á las 8'22 de la noche de ayer, sufrió un descarrilamiento á la salida del túnel de Bará, entre las estaciones de San Vicente y Torredembarra, á consecuencia del cual murió en el acto el revisor de billetes. Gracias á la gran precaucion con que el tren marchaba en aquel trayecto, no hay que lamentar mayor número de desgracias. Sólo algunos viajeros sufrieron leves contusiones, que no les han impedido continuar el viaje, habiendo quedado ilesos los demas empleados del tren.

Tanto estos últimos como los individuos de la benemérita Guardia civil, que iban en dicho tren, prestaron en el acto eficaces socorros á los viajeros, á quienes sacaron inmediatamente de los coches inundados, adoptándose ademas en el acto todas las medidas necesarias para la seguridad del convoy descarrilado.

Uno de los conductores retrocedió (á pesar de la oscuridad de la noche y de hallarse cubierta la vía por cerca de un metro de agua), hacia San Vicente distante una hora del lugar del accidente, para pedir un tren de auxilio, en el que pasaron los viajeros á dicha estacion, donde se les prestaron tambien los auxilios que su estado requería.

Como pronto bajaron las aguas y quedó practicable el paso, se verificó el trasbordo de los viajeros del tren descarrilado á otro formado al efecto en Tarragona, habiendo seguido luego aquellos su viaje á Valencia.

## EL ANCORÁ

PALMA 22 DE SETIEMBRE DE 1890.

### RECTIFICACIONES Y RATIFICACIONES.

Por esta vez se equivocó *El Isleño*. Nos invita á la rectificación en su número del día 19; pero no espera que respondamos á su invitacion. Vamos á rectificar.

Comenzamos felicitando de corazon á nuestro colega por considerar que se le calumnia é injuria al suponer en él compradazgo ó lazos de estrecha union con el papelucho *El Republicano*. Si aseguramos esto de *El Isleño* no fué falsamente, pues ni engaño ni simulacion hubo en nuestro proceder, ni faltaba la realidad aparente para formular el cargo. Si acaso nos hemos equivocado, juzgando por las semejanzas y analogías que en su día consignamos existían entre estos dos periódicos, hoy rectificamos con gusto, pues más valor que las semejanzas citadas, tienen para nosotros la franca afirmacion de *El Isleño*, que le honra en la misma proporcion que deprime al papel condenado y perseguido por los tribunales.

En cuanto á la tesis sentada por *El Isleño* respecto al restablecimiento de las órdenes religiosas, creemos lo más prudente copiar lo que el mismo colega dijo:

«No sentamos que la restauracion monástica sea buena ó mala en sí. Opinamos, hasta que se nos convenza de lo contrario, que es innecesaria, inútil y poco oportuna aquí en Mallorca.»

No convertimos su afirmacion de relativa en absoluta. Escribimos en Mallorca y á Mallorca nos referiamos. No pudimos presumir que *El Isleño* habiase en términos generales, por que suponiamos que el colega estaría enterado de los muchos conventos y residencias que en Madrid, Barcelona, Valencia y otras partes se han fundado de algunos años á esta parte y se siguen fundando, teniendo una vida desahogada y próspera, la cual nunca llega á alcanzar lo que es extemporáneo é inútil. Sabiamos, y no nos propusimos hacer creer lo contrario, que *El Isleño* hablaba de la inutilidad é inoportunidad de la restauracion monástica en Mallorca. Claro que no pudimos presumir que *El Isleño* sentase la tesis de la inutilidad de los religiosos en la Tierra de Fuego, el Zululand ó la Hotentocia, pero como en todas partes pueden encontrarse fueguinos, zulús y hotentotes como atestiguan *per se El Republicano*, nosotros opinamos, que aun relativamente es equivocada de medio á medio la opinion de *El Isleño*.

Respecto á la apología, como ciudadano y hombre económico é industrial, de *Pepe El Cacahnero*

y el anuncio de su entierro civil y de su impenitencia, dado en los términos que en su día copiamos, nada ha podido decir *El Isleño* en vindicacion suya; como tampoco respecto á la preferencia que dió á este artículo necrológico sobre la rectificación contra *El Republicano* y en defensa del clero; ni respecto á calificar de pregunta simplemente inútil la calumnia contra los eclesiásticos; ni respecto á la creacion de una *Seccion neutral* para insertar la mencionada rectificación, despues de publicada en todos los demas periódicos. Nada ha dicho *El Isleño* que justifique ó explique todo esto. Diga al ménos que son descuidos ó coincidencias sin malicia, de lo contrario cada cual está en su derecho de deducir consecuencias lógicas de estos hechos.

*Misericordias* titula *El Isleño* el artículo en el que intenta justificarse y está acertado, pues á miles y de grueso calibre se contienen en su réplica. Léanse nuestros tres artículos anteriores, léase el que estamos escribiendo y fórtese juicio respecto al lenguaje que hemos empleado para dirigirnos á *El Isleño*. En cambio de las consideraciones con que le hemos tratado, el colega nos regala los siguientes calificativos: que olvidamos toda nocion de seriedad y buena fe; que echamos á barato nuestro decoro; que nos arrastramos por los suelos, que encendemos con siniestra mano pajuelas pestilentes que de todo producen ménos luz; que vertemos especies falsas en daño y desprestigio suyo; que acudimos á las armas reprobadas de la injuria, de la calumnia, y de la difamacion; que no merecemos los honores de una discusion honrada y leal; que... pero ¿á qué continuar? Baste decir que con esto consiste toda la defensa de *El Isleño*; en una sarta no interrumpida de palabras gordas y diclerios, que, de toda la prensa de esta capital estamos seguros que sólo *El Republicano* bajaría á emplearlos. Sentimos de todas veras decir esto, sabiendo que á *El Isleño* le sienta tan mal (y esto le honra) que se le compare con *El Republicano*; pero no encontramos en toda la prensa mallorquina otro término de comparacion más adecuado para el caso.

Y como de rectificaciones tratamos, hemos de decir al colega, que el día de hace algunos años á que se refiere al final de su artículo, los que acudieron á EL ANCORÁ encontraron una persona respetabilísima por todos conceptos, que asumió la responsabilidad de cuanto en aquella ocasion se había escrito. Lo que sucede es, que al verse encerrados en círculo de hierro, vencidos y despechados, nuestros enemigos no encuentran en su nobleza otro recurso que descender al terreno personal.

No nos duelen prendas. Firme sus artículos el verdadero autor de los de *El Isleño* y nosotros firmaremos los nuestros y vamos á discutir cuando quiera la utilidad y oportunidad del restablecimiento de las Órdenes religiosas en Mallorca, negadas por *El Isleño*. Mas para ello le imponemos por condicion que envíe á la redaccion de *El Republicano* el diccionario de que se ha servido para escribir sus *Misericordias*, pues por más que nos provoque nunca nos encontrará en el terreno en que se ha colocado.

Compare quien quiera las *Misericordias* de *El Isleño* con nuestras leales *rectificaciones y ratificaciones* y juzgue despues. No podrá ménos de encontrar la diferencia que existe entre una serie de tarascadas y una lista de cargos concretos.

Por no descender ni de cien leguas al fondo de las *Misericordias* en que se ha metido *El Isleño*, no queremos ni siquiera advertirle que pedir por nuestro Director, no es sinónimo de preguntar, y otras menudencias por el estilo que no hacen al caso. Ya ve el colega que nada tenemos de ofidio, pues molestándonos algo, como no puede ménos, los miasmas que con su hozar levanta, permanecemos inalterables y le autorizamos para que siga hozando.

## GACETILLA LOCAL.

Hoy, á las tres de la madrugada, despues de una penosa enfermedad sufrida con edificante resignacion cristiana, ha pasado á mejor vida, á los 36 años de edad, la Hermanita de los pobres, Sor Josefina.

Natural de la Bretaña, entró en el noviciado de las Hermanitas en el año 1878, á los 24 de su edad. En 1880, é inmediatamente despues de su profesion religiosa, fué destinada al servicio del Asilo de Palma, habiendo prestado en él sus servicios, con admirable celo y edificacion, hasta el momento crítico en que su gravísima enfermedad la rindió, á principios del presente mes, en el lecho del dolor.

Mañana á las nueve y media se celebrará, en el Oratorio del Asilo, el funeral en sufragio de su alma, y á las diez y media será conducido el cadáver á su última morada, acompañado de la Reverenda Comunidad de la parroquial iglesia de Santa Cruz, de sus Hermanas que recordarán siempre los elevados ejemplos de virtud, y de sus pobres ancianos que la lloran con intensísimo dolor.

Sabemos que son varios los Párrocos que con su clero se han dirigido al Excmo. Prelado protestando contra la campaña que contra las órdenes religiosas viene haciéndose por una parte de la prensa de esta Capital, y especialmente contra la suposicion tan gratuita como injuriosa de que al clero secular le sea simpática tan desdichada campaña por razon de intereses materiales.

Al tener noticia el Gobernador civil de que una madre desnaturalizada habla despedido á una hija de unos 13 ó 14 de edad, encargó á uno de los Inspectores de policia que averiguase lo que hubiera de cierto acerca de este suceso.

Este proceder honra mucho al Sr. Castellarnau, especialmente cuando nos consta que está dispuesto á proteger á la referida jóven y á castigar la inhumana manera con que la trata su desentrañada madre.

Ayer mañana en la Plaza Mayor tuvo lugar un hecho que demuestra un instinto perverso en el sujeto que lo cometió.

El caso fué, que una madre llevaba por la mano á una hija de unos tres años de edad, y en un sitio en que la gente pasaba apiñada, la niña lanzó un desahogado grito prorrumpiendo en llanto, á causa de que una mano *rateril* le arrancó el pendiente que llevaba en la creja izquierda. La madre observó que un pillin se alejaba apresuradamente, pero no habla reparado que á la niña le faltaba el pendiente, y cuando dió voces para que detuvieran aquel individuo, ya hubo desaparecido.

El pendiente se encontró no lejos del sitio en que ocurrió tan desagradable escena, pero no fué posible detener al delincuente.

El sábado por la tarde salieron de juerga para Miramar, regresando anoche, todos los operarios del taller de la Viuda de Garau é hijos, á quienes sus dueños obsequiaron con una crecida suma para que, honesta é inocentemente, la gastaran en un banquete.

Fué esto una prueba de las buenas relaciones que existen entre operarios y dueños, cosa que llama la atencion y dice mucho en favor de ambos, hoy que, al parecer, existe esa lucha tenaz entre el capital y el trabajo.

En el *Círculo de Obreros Católicos* hubo ayer tarde reunion para tratar de organizar los preliminares para las funciones dramáticas que acostumbra verificar todos los inviernos.

Se nos ha dicho que D. Sebastian Alorda, Presidente del *Ateneo obrero Balear*, ha presentado la dimision de dicho cargo, la que le fué admitida. Ignoramos las causas que le obligaron á tomar semejante determinacion.

Un chico mal criado que continuamente estaba ocasionando grandes disgustos á sus padres fué llevado á Capuchinos.

De los 49 pasajeros que trajo de Ibiza el sábado, el laúd *Angela*, 27 son estudiantes de 2.ª enseñanza que deben examinarse en el Instituto de esta Provincia.

Por el Teniente de Alcalde encargado de la vigilancia en la Plaza mayor fueron multados ayer cuatro cortantes, por faltas en el peso de la carne.

Con muy poca gente tuvo lugar ayer en la Plaza de Toros la anunciada becerrada, la que fué presidida por el Concejal Sr. Pérez.

Con el tren extraordinario de las diez, salió ayer para Manacor el Sr. Gobernador de la Provincia. Estuvo de regreso al anoche.

En la Plaza de la Navegacion (Arrabal) se dió ayer tarde un bonito espectáculo, gratis. La funcion consistió en ejercicios gimnásticos, y la concurrencia, como es de suponer, fué muy numerosa.

En casi toda la mañana de ayer, domingo, y no sabemos si en la tarde, el tramvia trasportó cascotes vacíos, desde el muelle á la estacion del ferro carril.

La sociedad *Obrera Marítima* celebró ayer una reunion. Asistieron delegados de la Autoridad.

Para Cetta, con cargamento de vino, salieron ayer noche los vapores *Cataluña* y el noruego *Agnar*.

El vapor *Marta* salió ayer mañana para Ibiza y Alicante. Se llevó la correspondencia y 18 pasajeros.

Con escasa concurrencia tocó ayer noche en el Borne la música del Regimiento de Filipinas.



Con la correspondencia de Valencia, y procedente de Barcelona, ha llegado esta mañana el vapor *Lulio*.

Sobre las ocho de esta mañana ha fondeado en nuestras aguas, procedente de Sevilla, el vapor inglés *Raleighs*, con cargamento de alcohol.

Los pescadores de las Martigues, poblacion inmediata á Marsella, capturaron el día 17 un tiburón de la especie conocida por piel azulada, que pesó 1.400 kilogramos. En el vientre del voraz cetáceo encontraron dos delfines que habia engullido poco ántes.

La flojera aparecida en los viñedos de Argenta, se ha extendido á los del término de Cabrera, lindantes con la riera del Besós.

*De El Felanigense.*

Hemos tenido la satisfaccion de ver terminado el plano general de esta ciudad y sus alrededores que ha sido presentado á su Ayuntamiento por el Maestro de las obras de este municipio D. Pedro de A. Peña, encargado de su levantamiento. Es un trabajo notable por los muchos detalles que lleva y por la exactitud que al parecer reviste. Está delineado en la escala de 1 por 2000 y en cada calle constan los anchos de las fachadas de sus casas y la numeracion de las mismas. El relieve del suelo aparece visible por tener líneas á nivel de metro en metro de altura sobre el del mar, empezando en la que está á los 95 metros de elevacion que cae en la carretera de Palma á unos 200 metros distante de la ciudad y terminando en la superior á los 200 metros que está situada en la cumbre del Puig del Call, detras del Oratorio del Calvario.

Contiene tambien los proyectos del ferro carril de Porto-Colom, en el punto vecino á la poblacion, los ensanches aprobados de la misma en el predio la Torre y barrios de las Eras y Molinar, y los demas ensanches que reclama esta ciudad por el lado de la vía férrea y carretera de Manacor, con otras reformas que mejorarán grandemente el tránsito de sus calles.

Va acompañado de un plano trigonométrico base de los trabajos y de una voluminosa Memoria en la cual expone su laborioso autor el procedimiento empleado en su confeccionamiento, extensos estados de dimensiones y datos obtenidos, reformas de que

es susceptible el caserío y mejoras que reclama para la comodidad é higiene de su vecindario, contándose entre ellas la rectificacion de la frecuentada carretera del puerto; y un espacioso paseo, vecino á la estacion proyectada para el ferro-carril.

Como al parecer se trata de dar publicidad á tan trascendental trabajo nos ocuparemos más detenidamente en su descripcion despues de haberlo examinado en detail.

Varios son ya los Municipios de Mallorca que poseen planos análogos del mismo autor como punto de partida preliminar y necesario para poder dirigir los ensanches y crecimientos del nuevo caserío; y seria de desear que estos datos tan útiles los poseyeran todos los Ayuntamientos de la Isla.

La mortandad que en el ganado de cerda se observa ya tiempo, sigue en esta localidad causando sus primitivos estragos, con la única diferencia de que habiéndose reducido el número de seses no pueden ser tantas las que sucumban en la desastrosa enfermedad.

Merece este asunto que por la inspeccion de víveres sea atendido con preferente cuidado, poniendo al público á salvo de una falsificacion ó engaño que podría ser de consecuencias dolorosas.

Las pausadas lluvias caidas durante el miércoles y juéves de esta semana, han estorbado bastante á nuestros viticultores, que afanados en la recoleccion del fruto de la cepa, no consienten en perder un solo minuto de trabajo.

Así se explica que desde muy de madrugada hasta bastante entrada la noche circulen por nuestras calles infinidad de carruajes acarreadores de uva, y que la mayor parte de los industriales hayan dejado sus labores para tomar parte en la vendimia y en la confeccion del rico mosto que constituye hoy la principal riqueza de los vecinos de esta comarca.

*De La Villa de Inca.*

Las abundantes lluvias caidas estos dias han sido muy beneficiosas para nuestra agricultura y particularmente para las viñas.

Ayer tarde, una mujer de alguna edad, mientras cogía higos desde una escalera, se tambaleó ésta y vino al suelo aquella, con tan mala suerte, que á los pocos momentos falleció.

Que Dios tenga en su seno el alma de la desgraciada mujer.

Precios corrientes en el Mercado el 17 de Setiembre.

- Almendron, á 28 libras quintal.
- Trigo, á 15'00 id. los 70 l.
- Candeal, á 16'00 id., id.
- Cebada del país, á 9'00 id., id.
- Id. forastera, á 8'00 id., id.
- Avena del país, á 7'50 id., id.
- Id. forastera, á 7'00 id., id.
- Garbanzos, á 19'00 id., id.
- Maíz, á 13'00 id., id.
- Habichuelas confites, á 19'00 id., id.
- Id. blancas, á 24'00 id., id.
- Frijoles, á 22'00 id., id.
- Habas para cocer, á 18'00 id., id.
- Id. ordinarias, á 15'00 id., id.
- Id. para ganados, á 13'00 id., id.

*Noticias de Menorca:*

Por real órden de 28 de Agosto último se ha confirmado la suspension del alcalde de Mercadal D. Juan Moll y Febrer, decretada por el Sr. Gobernador de la provincia, ordenando se forme el oportuno expediente de separacion, con arreglo á lo prevenido en la ley municipal.

El martes se recibieron en Mahon despachos telegráficos, comunicando que la emperatriz de Austria, continuando su viaje de riguroso incógnito, habia salido de Lisboa, con direccion al Mediterráneo. Es probable que visite aquel puerto, por lo que el vigía de La Mola tiene recibidas ya las oportunas instrucciones para que esté sobreaviso.

En las primeras horas del martes cayó sobre aquella isla una lluvia que continuó por largo rato, la que si bien no fué muy abundante en el circuito de aquel término municipal, iba aumentando en intensidad en direccion al Oeste, siendo bastante considerable desde Mercadal en adelante.

Ha sido nombrado secretario del Obispo electo de Menorca el Dr. D. Lino Singla, catedrático de Teología en el Seminario de Vich.

Procedente del ministerio de Fomento se ha recibido en la Biblioteca pública de Mahon una coleccion de obras modernas, compuesta de 6 volúmenes y 27 cuadernos.

Tambien se han recibido, regalados por un amigo de la Biblioteca, 84 volúmenes de obras varias, entre ellas la lujosa é interesante «Museo Militar», la «Revolucion Francesa» por M. A. Thiers, Obras completas de Figaro y otras no menos importantes.

Escritores de reconocido mérito, entre ellos nuestro malogrado Balme, que se han ocupado de lo que han hecho por la religion y por la sociedad los Institutos religiosos, nos dispensan de un trabajo, que, por otra parte, sería mirado como efecto de nuestra *manía fratresca*, como no hace muchos dias decia un periódico libre-pensador, que se publica en esta capital. Sin embargo, debemos, y nos complacemos en daros una idea de lo que son y han hecho los frailes, según el testimonio de sus mismos enemigos.

No hay, Venerables Hermanos é Hijos muy queridos, no hay católicos mallorquines por un enemigo de la Iglesia católica, acerca de lo que son y hacen los religiosos! Nada debíamos añadir de nuestra parte en defensa de las Ordenes religiosas, pero queremos ampliar tan brillante cuadro, á fin de que los enemigos de los Institutos religiosos reconozcan mejor las ventajas que á la religion y á la sociedad han reportado los frailes.

V.

ro interno y externo del hombre, á que otros hombres, conociendo las flaquezas y debilidades de la carne, y las miserias y desenganos que cada día ofrece á nuestra vista el mundo, hagan voto de seguir los consejos del Evangelio, que es lo que constituye la profesion religiosa! ¡Por qué!!! ¡Ah! Porque su ciencia, su virtud y su celo infatigable desconciertan los complots de los libre pensadores y forman generaciones orientadas, invulnerables á los dardos de la impiedad, bajo cualquiera máscara que se presente.

( 16 )

Mas algunos incautos, y por desgracia no pocos malévulos, preguntan con harta frecuencia; ¿qué hacían y hacen los frailes en sus conventos?

( 17 )

Sin perjuicio de lo que nos proponemos decir en el transcurso de esta nuestra Carta en defensa de ellos, queremos recordaros, queridos Hermanos é Hijos nuestros, lo que un enemigo de la Iglesia y de todo culto; lo que el autor de *Los Miserables* y de *Nuestra Señora de París*, las cuales obras fueron

Las calumnias, en fin, porque van ellas la sentencia silenciosa que condena sus teorías sensuales é impías.

IV.

El odio, Hijos carísimos, contra las Ordenes religiosas no es otra cosa que la consecuencia lógica de los pervertidos y sinistros designios, ó, como dijo el grande é inmortal Pío IX, «la continuacion de un plan funesto y subversivo, cuyo fin es abatir la autoridad de la cabeza suprema de la Iglesia, envilecer su dignidad, poner trabas al ejercicio de su augusto ministerio, y derrumbar de arriba abajo la constitucion regular de la Silla Apostólica.»

Ahora bien: en presencia de la violencia y desastrosa guerra que algunos periódicos de esta capital, han emprendido contra las Ordenes religiosas; al ver que todo lo menor de el gusano impuro de la secta, que ni siquiera respeta á esas mujeres sublimes que ofrecen asilo á los ancianos abandonados; ni á otras servidoras de los pobres no menos bienhechoras ni menos sublimes, ángeles de todos los sufrimientos, que se distribuyen como un consuelo y como una esperanza por ciudades y por los pueblos, en los hospitales y prisiones, en las fábricas y talleres, hasta

( 18 )

siglo, y aora fuera de la cual no hay salvacion para la humanidad; impulsados de este leve impulso á todo aquello que reparan en la doctrina de Jesucristo, no reparan nunca en los medios ni en las formas que han de combatir aquello que, al parecer, es un constante pesadilla.

( 19 )

Empero ¿por qué esa prevencion contra Jesucristo, su Iglesia y sus ministros? ¿Por qué esa oposicion tan infueta, tan antilegal, tan diabólica por parte de los enemigos de la Iglesia católica, á que sus semejantes abrazan el estado que mejor les plazca? ¿Por qué ese odio, ese continuo envenenamiento que ese afán de ponerlos en evidencia ante las masas inconscientes, cuando no hacen otra cosa que hacer uso del derecho que Dios les ha dado, y que la sociedad tiene el sagrado deber de proteger y hacer respetar por aquellos á quienes un blasonando de defensores de la conciencia y de la libertad de sus semejantes, no tienen reparo alguno en negar á la Iglesia lo que gustosamente conceden á los amigos del libertinaje, de la anarquía, del desorden moral y social?

¿Por qué oponerse tan tenaz y abiertamente los que se llaman defensores del fu-



La Sociedad de seguros sobre la vida *La Equitativa* de los Estados Unidos, de la que es Agente en la Isla de Menorca D. Juan T. Vidal, ha pagado en el mes de Julio del presente año por 136 siniestros la suma de duros 678.063'62.

Esta cantidad corresponde a pólizas que estaban suscritas en las naciones siguientes: Estados Unidos, Austria, Australia, Colombia inglesa, Canadá, Chile, Dinamarca, Inglaterra, Francia, Alemania, Nueva Zelanda, Rusia, Escocia, España, Africa, Suiza, Antillas y Venezuela.

La Delegación de las Baleares, establecida en Barcelona, Rambla de Estudios, 6 principal, ha pagado por igual concepto durante los meses transcurridos del presente año, la suma de 484.585 pesetas, cuyos detalles ya se han publicado.

El número 142 del *Semanario Católico* repartido el sábado contiene los artículos científicos y literarios que indica el sumario siguiente:

«La redención del esclavo (continuación), por D. Miguel Amer.—Reinstalación de los Padres Agustinos en Palma de Mallorca III, por D. E. D.—Catalina (continuación), por D. Francisco de P. Capella.—La mort y glorificació de Sant Vicens de Paul.—Bibliografía, por D. E. D.»

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20, á las 11'15 m.

Los republicanos zorrillistas preparan para mañana una manifestación de simpatía á favor de Portugal. Coincidirá dicha manifestación con la llegada del periodista portugués Magallanes Lima.

El Rey de Portugal ha llamado á su Embajador en Roma para formar ministerio

Se pondrá á la aprobación de la Soberana la combinación de mandos militares relacionada con la de las bases para las reformas militares.

Afortunadamente no resultó de tanta importancia como se creía al principio el incendio ocurrido en la Alhambra de Granada, limitándose sólo al techo de la sala de las barcas.

Madrid 21, á las 10 n.

En la plaza mayor se han formado pequeños grupos, disolviéndose á la simple insinuación de los individuos de policía. Se dice que ha dimitido el Secretario del Gobierno civil que autorizó ayer el oficio permitiendo la manifestación de simpatía por Portugal.

Madrid 21, á las 10 n.

De la catástrofe del ferro-carril de Filadelfia se han extraído del rio 20 cadáveres. Se cree que quedan 30 más.

Entre Zaragoza y Utebo han estallado tres petardos al pasar el tren expreso de San Sebastian, afortunadamente sin consecuencia.

Madrid 20, á las 10 n.

El periódico *La Justicia* invita á los republicanos á que lleven al Gobernador de Madrid á los tribunales.

Es inexacto que se abre inmediatamente la Academia Militar de Toledo.

SECCION DE ANUNCIOS

LECCIONES DE 1.º Y 2.º AÑO DE LATIN Y CASTELLANO.

D. Tomas Forteza, Preceptor de Latinitud y Humanidades, Licenciado en Filosofia y Letras (Monjas 24), las dará á un número limitado de alumnos, durante el curso próximo.

**¡ATENCIÓN!**  
Hay en venta á muy reducido precio, no muy lejos de Palma y de bastante cabida, dos cubas para vino de las llamadas *congrañadas*. En la carpintería número 130 de la calle de San Miguel darán razon. 9-10

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijón (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjeras.  
De venta al por mayor y menor en el Colmado *La Providencia* de Antonio y Arturo Pomar. 32-40

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente *WATERBURY* se vende á una peseta el bote.  
Se descuenta el envase á su devolución.  
Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 122

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino.  
Se sirven encargos: Boix y Matas. 64  
*Juanot Colom esquina calle Maura.*

LÍNEA REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

**E. PI Y C.ª**

servicio mensual entre la

Península, Antillas y Estados-Unidos.

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS  
*con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas*  
Saldrá á últimos del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

**Hernan Cortés**

De 3,600 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyds Ingles.  
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.  
Para fletes, pasajes y demas informes en Palma, dirigirse á sus consignatarios Sans y Pierrar, Conquistador 7.  
TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3, DUPLICADO.

«Aquel que era lo que se llama noble, hidalgo, señor, se hace igual al pobre campestre. La celda es idéntica para todos. Todos sufren la misma consuetud, visitan el mismo hábito, comen el mismo pan, duermen sobre la misma paja y mueren sobre la misma ceniza. Todos llevan el mismo saco á

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»

«¿Qué hacen, pues, en su casa? Hablar en voz baja, bajar los ojos, trabajar: ellos reclinan al mundo, á las diuidades, al sensualismo, á los placeres, á la vanagloria, á los intereses; ellos no poseen en propiedad la cosa más minúscula; al entrar allí, el que era rico se hace pobre; lo que tiene lo da á todos.»